



La Doctrina social de la Iglesia en diálogo con...

El Desarrollo

En el 40 aniversario de Populorum Progressio
y en el 20 de Sollicitudo Rei Socialis

Ficha 10

PROMOVER UNA NUEVA CIVILIZACIÓN.

EL VERDADERO DESARROLLO DEBE FUNDARSE EN EL AMOR

Ficha 10

- **OBJETIVO**

El objetivo de esta ficha es reflexionar sobre la necesidad de cambiar los mecanismos que se oponen a la justicia y a la dignidad humana, y sobre la exigencia de nuevas estructuras de comunión para una nueva civilización.

- **ORIENTACIONES**

El desarrollo solidario es el nuevo nombre de la paz, la base del futuro de la nueva civilización, la civilización del amor para construir el orden querido por Dios. Los “mecanismos perversos” y las “estructuras de pecado” (cf SRS 39) sólo podrán ser vencidos mediante el ejercicio de la solidaridad humana y cristiana, a la que la Iglesia invita y promueve. Sólo así las energías positivas podrán ser dedicadas plenamente en favor del desarrollo y la paz.

Cuando la DSI nos recuerda que la condición de las poblaciones en vías de desarrollo debe constituir el objeto de nuestra *de nuestra caridad* hacia los pueblos pobres, y que ésta debe volverse más atenta, activa y generosa (PP, 76), nos propone una obligación moral que trasciende lo humanamente exigible para poder ser plenamente humano. Es la realización del Amor como pilar fundamental de la sociedad (PT) y de una nueva civilización fundada en la solidaridad.

1ª PARTE:

IDEAS CLAVE DEL TEMA



“La Iglesia propone lo que ella posee como propio: una visión global del hombre y de la humanidad” (PP 13).

- Si los países ricos se obstinan en su avaricia, no podrán menos de suscitar el juicio de Dios y la cólera de los pobres, con consecuencias difíciles de prever.
- Si los pueblos se hallan animados por un espíritu de amor fraterno movidos por el sincero deseo de *“construir una civilización fundada en la solidaridad mundial”*, el desarrollo acercará a los pueblos y promoverá *formas más auténticas de convivencia*.
- El modelo de unidad del género humano se inspira en el modelo de unidad, reflejo de la vida íntima de Dios, Uno en tres Personas, que los cristianos expresamos con la palabra *“comunidad”*.
- El verdadero desarrollo debe fundarse en el amor a Dios y al prójimo, y favorecer las relaciones entre los individuos y las sociedades. Esta es la *“civilización del amor”*.

1. UNA NUEVA CIVILIZACIÓN PARA UN NUEVO DESARROLLO: LA CIVILIZACIÓN DEL AMOR

*"Muchos llegan también a plantearse el problema del modelo mismo de sociedad civil"
(OA, 45)*

- Las grandes desigualdades económicas, sociales y culturales entre los diversos pueblos provocan tensiones y discordias y ponen en peligro la paz. La ambición de llegar al predominio tecnológico, económico y militar, se opone a la creación de estructuras, en las que el progreso debe ser regulado por una justicia mayor en vez de acentuar las diferencias que comprometen continuamente la paz (OA, 45).



"Si los países ricos se obstinan en su avaricia, no podrán menos de suscitar el juicio de Dios y la cólera de los pobres, con consecuencias difíciles de prever. Replegadas dentro de su coraza, las civilizaciones actualmente florecientes terminarían atentando a sus valores más altos, sacrificando la voluntad de ser más al deseo de tener más" (PP, 49).

- El desarrollo acercará a los pueblos si todos se hallan animados por un espíritu de amor fraterno y movidos por el sincero deseo de *"construir una civilización fundada en la solidaridad mundial"* (PP, 73).

"Combatir la miseria y luchar contra la injusticia es promover, junto con la mejora de las condiciones de vida, el progreso humano y espiritual de todos y, por lo tanto, el bien común de toda la humanidad. (...) La paz se construye día a día, prosiguiendo aquel orden querido por Dios, que lleva consigo una justicia más perfecta entre los hombres" (PP, 76).

- El orden querido por Dios se fundamenta en la dignidad esencial del ser humano y en la capacidad de trascender todo ordenamiento de la sociedad hacia la verdad y el bien. Por ello, debe ser cometido del desarrollo eliminar las estructuras que se oponen a este orden y *"sustituirlas con formas más auténticas de convivencia"* (SRS, 38).

"Por encima de los vínculos humanos y naturales, tan fuertes y profundos, se percibe a la luz de la fe un nuevo modelo de unidad del género humano, en el cual debe inspirarse en última instancia la solidaridad. Este supremo modelo de unidad, reflejo de la vida íntima de Dios, Uno en tres Personas, es lo que los cristianos expresamos con la palabra «comunidad»" (SRS, 40).

- La conciencia de la paternidad común de Dios, de la hermandad de todos los hombres en Cristo, vivificados por el mismo Espíritu, confiere a nuestra mirada un nuevo criterio

"Por encima de los vínculos humanos y naturales, tan fuertes y profundos, se percibe a la luz de la fe un nuevo modelo de unidad del género humano, en el cual debe inspirarse en última instancia la solidaridad. Este supremo modelo de unidad, reflejo de la vida íntima de Dios, Uno en tres Personas, es lo que los cristianos expresamos con la palabra «comunión»" (SRS, 40).

la nueva civilización del amor

2ª PARTE: LEER PP y SRS EN LOS ACTUALES ESCENARIOS



"Una nueva voz para nuestra época" (PP 47).

1. PENSÁBAMOS AYER ...

OA, 7 (Lectura de referencia)

"Algunas cuestiones por su urgencia, su amplitud, su complejidad, deben estar en el centro de las preocupaciones de los cristianos en los años venideros, con el fin de que, en unión con las demás personas, se esfuercen por resolver las nuevas dificultades que *ponen en juego el futuro* mismo de hombres y mujeres.

Es necesario situar los problemas sociales planteados por la economía moderna:

- condiciones humanas de la producción,
- equidad en el comercio y en la distribución de las riquezas,
- significación e importancia de las crecientes necesidades del consumo,
- participación en las responsabilidades, *dentro de un contexto más amplio de civilización nueva.*

En los cambios actuales tan profundos y tan rápidos, la persona humana se descubre a diario de nuevo y se pregunta por el sentido de su propio ser y de su supervivencia colectiva.

Vacilando sobre si debe o no aceptar las lecciones de un pasado que considera superado y demasiado diferente, tiene, sin embargo, necesidad de esclarecer su futuro -futuro que la persona percibe tan incierto como inestable- por medio de verdades permanentes, eternas".

2. LAS PREGUNTAS Y LAS REFLEXIONES DE HOY

Las *actitudes y estructuras de pecado* solamente se vencen mediante una postura diametralmente opuesta: la entrega y el servicio al prójimo, en lugar de explotarlo, y a "servirlo" en lugar de oprimirlo para el propio provecho (*SRS*, 38).

El desarrollo solidario exige la conversión de actitudes personales y sociales hasta la construcción de "una vida más fraterna en una comunidad humana verdaderamente universal" (*PP*, 85). Por ello, al pasar a la acción, ambos aspectos se encuentran y dan la mano.

Para trabajar individualmente y en grupo

- ¿Nos esforzamos por resolver las dificultades que *ponen en juego el futuro* de hombres, mujeres y pueblos enteros?
- ¿Cómo nos enfrentamos a las dificultades que nos produce la organización social en que vivimos, la educación recibida y el ambiente?
- ¿Qué consecuencias tiene para la vida social que la paz sea un bien imprescindible que lleva consigo una justicia más perfecta entre los hombres?
- ¿Qué formas de convivencia estarían más acordes con el modelo de unidad del género humano, en el cual debe inspirarse la solidaridad?
- ¿Está el desarrollo solidario en el centro de las preocupaciones de los cristianos?

- *Puesta en común.*

3. IDEAS PARA PROFUNDIZAR Y ENRIQUECER LA REFLEXIÓN



“Cabe esperar que los pueblos, por medio de relaciones y contactos institucionalizados, lleguen a conocer mejor los vínculos sociales con que la naturaleza humana los une entre sí y a comprender con claridad creciente que, entre los principales deberes de la común naturaleza humana, hay que colocar el de que las relaciones individuales e internacionales obedezcan al amor y no al temor” (PT, 129).

A.- La potencialidad de los bienes abundantes

- Es necesario no caer en el simplismo de la negación de la necesidad del crecimiento. Al mismo tiempo, hay que buscar y proponer finalidades colectivas de bienestar, alternativas a "la sociedad del bienestar del crecimiento".
- Por tanto, una sociedad y una civilización del amor no es una sociedad 'limitada a la escasez'. Es el propio concepto de escasez el que debe ser revisado.
- El mundo en el cual vivimos puede ser visto como un mundo de escasez: donde hace mucho frío o mucho calor, donde faltan alimentos, escuelas, caminos y hospitales, donde las viviendas son inadecuadas, donde faltan empleos y los que hay están mal remunerados, donde hay incertidumbre económica o política, y así se podría continuar enunciando más y más carencias.
- La ideología dominante, la de la escasez, nos ha instalado en un sistema de creencias que es perfectamente posible cambiar; que, además, es imprescindible cambiar si queremos ser felices, si queremos que la vida y la diversidad no sean destruidas.

- Es fundamental, sin embargo, apuntar al núcleo central de todo este andamiaje conceptual que está constituido por la creencia en una escasez que nos puede afectar en algún momento de nuestra existencia. En prevención, acumulamos todo tipo de bienes materiales, generando así una tendencia a la acumulación desmedida, que va aumentando la escasez material de aquellos que no tienen posibilidades de acumular.
- Sin duda existe escasez, pero también hay abundancia. Porque hay recursos que, por su naturaleza, son creadores de vida, instauradores de potencialidad y de virtualidad transformadora, generadores de diversidad y enriquecimiento colectivo. Recursos tan sinérgicos como el lenguaje, la información, la creatividad, el poder sobre uno mismo, la memoria colectiva, la identidad grupal, el conocimiento, el humor, la democracia. Por ello tenemos vida, afectos, conocimientos, diversidad, manifestaciones artísticas, edificios históricos, lenguajes, sonidos, música, paisajes, AMOR, utopías, y Fe.
- Es posible descubrir que este tipo de recursos necesitan ser compartidos para crecer, y que sólo en el darse crecen, son creadores de vida. Los afectos sembrados, las caricias compartidas, las ayudas cuando fuimos necesitados, las lecturas hechas, los conocimientos adquiridos, las amistades construidas, las sensaciones y emociones experimentadas, las ideas difundidas, EL PAN COMPARTIDO ..., no los acumulamos nosotros sino que se acumulan en otros, y aumentan en nosotros.

"(...) deber de caridad universal, esto es, la promoción de un mundo más humano para todos, donde todos tengan algo que dar y que recibir, sin que el progreso de los unos constituya un obstáculo para el desarrollo de los demás" (PP, 44).

B.- El amor como indicador de desarrollo: un ejercicio práctico.



"La comunidad humana será cual la hemos descrito cuando los ciudadanos ... estén movidos por el AMOR de tal manera que sientan como suyas las necesidades del prójimo y hagan a los demás partícipes de sus bienes, y procuren que en todo el mundo haya un intercambio universal de los valores más excelentes del espíritu humano" (PT, 35).

- Definir la solidaridad activa, el amor, (que de las dos formas habla *Pacem in Terris*) es ciertamente difícil y habrá muchas formas de hacerlo. Pero si de algo estamos seguros es que la solidaridad y el amor se expresan a través de diversas manifestaciones o conductas.

"Las relaciones internacionales deben regirse por las normas de la verdad y la justicia, por ello han de incrementarse por medio de una activa solidaridad física y espiritual. Ésta puede lograrse mediante múltiples formas de asociación, como ocurre en nuestra época no sin éxito, en lo que atañe a la economía, la vida social y política, la cultura, la salud y el deporte" (PT, 98).



- En consecuencia, ¿por qué no considerar el amor como indicador de desarrollo? Como indicador de desarrollo se nos pone el crecimiento económico, la competitividad, la supervivencia del más fuerte, y deberíamos empezar por hacer el ejercicio práctico de poner el AMOR como indicador.
- Estamos hablando de manifestaciones o conductas que guían y expresan el amor, y deben cumplir tres condiciones para ser consideradas como tales:
 - a. Tener la posibilidad de moverse en dos direcciones, desde mí hacia otro(s), y/o hacia mí desde otro(s).
 - b. Hacer sentir bien a otro(s) y sentirme yo bien.
 - c. Sentir su carencia ante la cual se experimenta sufrimiento o malestar.
- **Por ello, proponemos un sencillo ejercicio:** identificar de la forma más sintética posible, cuáles son las 10 manifestaciones o conductas más importantes que expresan la riqueza del amor.



3ª PARTE: IMPLICACIONES PARA LA ACCIÓN HOY



"Porque si el desarrollo es el nuevo nombre de la paz, ¿Quién no querrá trabajar con todas sus fuerzas para lograrlo?" (PP 86)

"El objetivo de la paz, tan deseada por todos, sólo se alcanzará con la realización de la justicia social e internacional, y además con la práctica de las virtudes que favorecen la convivencia y nos enseñan a vivir unidos, ***para construir juntos, dando y recibiendo, una sociedad nueva y un mundo mejor***" (SRS, 39).

El desarrollo solidario es una exigencia de la solidaridad para un futuro de paz construido sobre los cimientos de la mutua confianza y colaboración entre los hombres, los pueblos y las naciones, "animados por un espíritu de amor fraterno".



Hará falta:

1. Creer que no son utópicas las esperanzas de un auténtico desarrollo humano, integral y solidario.

Debemos percibir el dinamismo de un mundo que quiere vivir más fraternalmente y que, a pesar de:

- sus ignorancias,
- sus errores y aun de sus pecados,
- sus recaídas en la barbarie (genocidios, violencias, malos tratos...),
- y sus alejados extravíos fuera del camino de la salvación,

se va acercando lentamente, aun sin darse cuenta de ello, a su Creador, (*PP*, 79) con confianza y posibilidad fundada en la promesa divina (*SRS*, 47).

• Por tanto, si no se justifican ni la desesperación, ni el pesimismo, ni la pasividad:

→ ¿No pecamos por temor, indecisión y cobardía?

→ ¿Qué signos de presencia del Reino de Dios debemos aportar desde nosotros mismos y desde nuestras comunidades?

2. En este camino todos somos solidarios.

Ha sonado ya la hora de la acción. Están en juego:

- la supervivencia de tantos niños inocentes,
- el acceso a una condición humana de tantas familias desgraciadas,
- la paz del mundo,
- ***el porvenir de la civilización...***

Corresponde a todos los hombres y pueblos asumir sus responsabilidades (PP, 80).

- **Por tanto, es necesario aclarar, concretar y asumir qué significa "responsabilidades"?**
 - ➔ **¿Cuáles son las nuestras?**
 - ➔ **¿Qué actuaciones deberemos realizar y promover para la consecución de *las organizaciones y acciones de solidaridad*?**
 - ➔ **¿Qué hacemos por exigir las responsabilidades ante la gravedad de la situación?**

3. "Nos conjuramos, ante todo, a nuestros hijos".

Es necesaria:

- la participación activa en las organizaciones oficiales o privadas, civiles o religiosas, que se dedican a vencer las dificultades de las naciones en vía de desarrollo;
 - el empeño en estar en la primera fila entre los que trabajan para traducir en hechos una moral internacional de justicia y de equidad (*PP*, 81).
- **Por tanto, hay que poner en acción las medidas inspiradas en la solidaridad y en el amor preferencial por los pobres.**

¿Qué repercusiones puede tener este criterio a nivel personal, comunitario y en la sociedad:

- ➔ **en el estilo personal y familiar de vida,**
- ➔ **en el uso de los bienes,**
- ➔ **en la participación como ciudadanos,**
- ➔ **en la colaboración en las decisiones económicas y políticas**
- ➔ **y en la actuación a nivel nacional e internacional?**

Se trata de que, individualmente y en grupo, nos propongamos pasar de la reflexión a la acción. Y, para ello, habrá que:

- Invitar a la crítica reflexiva y razonada de nuestra realidad cultural, social, económica y política.
- Proponer valores que afirmen y recuperen el protagonismo de las personas en la actividad económica, política y cultural.
- Desarrollar pistas positivas y creativas que, a partir de cada uno y de la comunidad, ofrezcan modelos de comportamiento y opciones que nos permitan crecer en humanidad.



La Doctrina social de la Iglesia en diálogo con....

El Desarrollo

- **Coordinador de la Serie:**
Juan Souto Coelho.
- **Autor**
Víctor Renes Ayala
- **Con la Colaboración del Equipo de Trabajo Permanente del Instituto Social León XIII**
Fernando Fuentes Alcántara
Juan Manuel Díaz Sánchez
Rosario Morales Arias
Manuel Álvarez Rico
José Manuel Gutierrez Díaz
Pablo Souto Aguado
- **Diseño y Maquetación:**
Pablo Souto Aguado

